

# Rapport d'activité 2011/2012

(Les points-clefs)

15 mai 2012

## Le mot du président de l'Association, *Mohammed RHALAB*

Cette saison a montré une fois de plus, le dynamisme et la vitalité des Centres dans l'application du contrat de projet 2009-2013, avec pour but de mieux se connaître pour mieux vivre ensemble, de permettre aux individus de participer, de chercher à se comprendre et de retrouver l'estime de soi. Une saison marquée par des moments forts de rassemblement à l'échelle nationale dans le cadre du projet « En associant leurs parents, tous les enfants peuvent réussir » et à l'échelle locale dans le cadre du projet bien vieillir aux Trois Cités avec le court métrage « Artisans d'amitié » notamment. Notre quartier est riche par sa diversité.

Chacun parmi nous doit agir pour faire émerger les talents, la tolérance et l'humanisme, pour que ce quartier devienne un modèle d'espoir de partage et de prospérité. Notre projet social a pour vocation de proposer et de construire avec les habitants des pratiques d'éducation, de loisirs et de développement, des activités, culturelles, conviviales et de solidarité. Notre ambition est de marier le droit à la différence et le droit à la ressemblance. Le droit à la différence parce que rien ne serait pire pour un quartier de vouloir que tout le monde soit pareil au nom d'une fausse laïcité, ou d'une laïcité mal comprise. Chacun a droit à sa diffé-

rence mais en même temps, la différence pourrait devenir de l'éclatement s'il n'y avait pas simultanément droit à la ressemblance. Nous avons des convictions politiques, religieuses différentes, des origines, des goûts différents et pourtant nous partageons des lieux de rassemblement, des lieux culturels, nous partageons de la responsabilité collective. Les bénévoles et salariés des Centres, des gens passionnés, se dépensent sans compter pour donner à chacun la possibilité de prendre une vraie place dans la société. Ils œuvrent pour un monde plus juste, pour que l'expression vivre ensemble soit une réalité aux Trois Cités.

En 2011/2012

1 Assemblée Générale

6 conseils d'administration

15 bureaux

3 matinées salariés-bénévoles

10 commissions de travail

**661** adhésions (621 en 2010)

Soit **246** familles**380** individuelles**35** associatives

**1 356 770**

Euros de budget (1 297 210 en 2010)

**150**

bénévoles actifs

**37,56**

équivalents temps plein pour

**118** <sup>(100)</sup>

salariés différents



## Le Monde en Fête

**2009**  
**2013**

Le 15 mai 2011, les habitants des 3 Cités se sont mobilisés pour la fête du Toit du Monde en tenant un stand et en produisant sur scène le défilé « Santoba ».



## La Hongrie à Poitiers

**2009**  
**2013**

Au cours de l'Été 2011, 20 jeunes adolescents de Poitiers ont accueilli 20 jeunes de Kecskemét, en Hongrie. Ils ont notamment réalisé la très belle fresque de la route de Saint Benoît.



## Poitiers en Hongrie

**2009**  
**2013**

8 adultes français, un partenaire : le CIDFF - côté Hongrois l'association « Femmes pour l'avenir de la Nation », Kecskemét (Hongrie) : Voyage et séjour d'échange réalisé en août 2011 à Kecskemét du 20 au 30/08/2011.

## Une structuration lente mais certaine

Poursuivre le projet « Avec l'aide de leurs parents, tous les enfants peuvent réussir »

Le chantier s'est poursuivi tout au long de l'année, ralenti à la rentrée par la très forte affluence d'inscrits (plus d'une centaine d'enfants). Peu à peu l'organisation trouve ses mar-

ques et l'on peut dorénavant dire que le fonctionnement s'opère en 3 phases à la fois successives et parallèles : la phase de mobilisation des parents, la phase de connaissance et

de reconnaissance, et la phase de réflexion et de prise de décision en commun. Une vingtaine de parents se sont investis cette année.

## Un documentaire et une nouvelle année

Poursuivre le projet Bien Vieillir

Bénévoles : 28 bénévoles réguliers en 2011, 15 en 2010. 2/3 sont étudiants en 2011 pour la moitié en 2010.

Seniors : 18 en 2011, avec de fortes variations : 13 pers âgées en 2010 pour 23 en décembre 2011. Certains

sont partis ces derniers mois : un décès, 3 départs du quartier pour raison médicale, 2 interruptions d'accompagnement pour raison de suivi psychiatrique.

« Artisans d'Amitié » est un documentaire de 13 minutes

sur ce projet qui articule partenariat, bénévolat, participation. Il met notamment en avant tout les bienfaits et les bénéfiques de ce projet tant pour les bénévoles que pour nos anciens.

## Soutien à la création de l'Espoir et structuration

Accompagner et soutenir le projet de développement de résidence intergénérationnelle

3 groupes de travail ont fonctionné régulièrement avec notre soutien : le groupe santé, l'atelier finances, l'atelier juridique. Le travail mené dans l'atelier juridique a don-

né lieu à la constitution d'une nouvelle association L'Espoir qui s'est officiellement constituée le 28 juin 2011. Nous soutenons l'association dans son fonctionnement naissant.

L'atelier santé a fonctionné toute l'année à raison d'une ou deux séances de travail par mois. Il a travaillé sur le double aspect de la prévention et de l'accès aux soins.



### Fête de quartier

Le 11 juin 2011, nous avons co-organisé la fête de quartier des Trois Cités. Une vingtaine de stands associatifs, plusieurs centaines de participants et un feu d'artifice de clôture.



### Centres de Loisirs

100 enfants ont fréquenté tous les jours nos accueils de loisirs au cours de l'été 2011



### Chantier Carnaval

2009  
2013

Pendant 3 semaines nous avons accueilli le chantier du Carnaval de Poitiers. Plusieurs centaines d'enfants, des dizaines de bénévoles sont passés sur le chantier des « Grosses têtes » !

## Une question forte, mais complexe

Une quinzaine de jeunes nous ont sollicité pour la recherche de stage, la rédaction du CV et de la lettre de motivation, la rédaction du rapport de stage. Ces jeunes n'anticipent pas à l'avance et attendent le dernier mo-

ment pour leurs démarches. Il a été difficile pour les animateurs de répondre à toutes les demandes. Depuis Mai 2011, une bénévole du secteur jeune mène une enquête (questionnaire) sur l'accès aux stages pour les

3èmes sur le Quartier des 3 Cités. Une vingtaine de commerçants ont accepté d'y répondre. L'idée serait de créer un « porte feuille » avec les différents corps de métiers afin de faciliter l'accès aux stages pour les jeunes sur le quartier.

Consolider le travail autour des stages 3ème

## Des séminaires... et des débats

Le 21 mai 2011 nous avons organisé un séminaire régional autour de la question de la place des parents dans le fonctionnement des actions éducatives. Plus d'une centaine de personnes y ont participé. Les 28 et 29 mars derniers, nous avons ac-

cueilli 14 sites sur les 23 qui constituent le chantier national « En associant leurs parents, tous les enfants peuvent réussir ». 60 personnes, de Lyon, de Guéret, de Brest (...) toutes investies dans ce chantier, ont prolongé les réflexions qu'elles menent

depuis 3 ans. Près d'une vingtaine de parents ont participé à ces débats. La question des rapports de force et de pouvoir a émergé comme axe central de la place des parents dans les questions éducatives.

La question de la parole et de la prise de parole des habitants

## Un fonctionnement expérimental

Depuis Septembre 2011, l'équipe de salariés permanents du CSC a été restructurée avec plusieurs objectifs : prise en compte des nouveaux enjeux socié-

taux : vieillissement, inter-générationnel, parentalité ; recentrage des animateurs vers leur cœur de métier, délégation renforcée, création d'un poste de soutien

administratif et ressources humaines ; l'équipe technique a été séparée de l'équipe entretien.

Réorganiser l'équipe permanente du CSC



## Ecoutez Voir

2009  
2013

24 professionnels de la culture, 180 apprenants, 21 bénévoles ont organisé les 74 spectacles qui se sont tenus dans 33 lieux différents pour accueillir 3300 spectateurs.



## Bénévoles et salariés

Le travail que fait notre association est le fruit d'une alliance entre les 100 salariés et les plus de 100 bénévoles qui œuvrent au quotidien.



## Photographies...

2009  
2013

6 adolescents du quartier ont participé à un projet autour de la photo avec l'école des Beaux-Arts de Poitiers.

Association des Centres Socio-  
Culturels des 3 Cités

Téléphone : 05 49 01 29 97

Messagerie : accueil@3cites-csc86.org



Un moteur social à  
énergie durable

Sur le web :

[www.3cites-csc86.org](http://www.3cites-csc86.org)

Ce document est simplement le reflet de quelques points clés de notre action. Vous trouverez des éléments plus complets dans notre rapport d'activité. Par ailleurs nous sommes à votre disposition pour toute question.

### Des orientations pour 2012 / 2013

Il s'agit de la dernière année du Contrat de Projet. Nous poursuivons notre travail autour de 3 dimensions : autour des relations intergénérationnelles et l'adaptation de nos missions au vieillissement de la population des 3 Cités, autour de Bien Vieillir aux 3 Cités et du soutien à l'Espoir. Le travail sur la réussite éducative et la place des parents sera continué dans le cadre du chantier national « En associant leurs parents, tous les enfants peuvent réussir » et autour des stages 3ème au secteur jeune. Si la mise en œuvre technique est au rendez-vous, nous lancerons également le projet « Tous Connectés aux 3 Cités » visant à accompagner plusieurs centaines d'habitants autour de l'utilisation des nouvelles technologies. Dans le domaine de la Santé, sujet fréquemment abordé, un peu traité, il pourrait être envisagé au cours de l'année 2012/2013 de s'associer à une démarche commune avec l'Espoir autour d'un diagnostic santé associant très largement habitants, financeurs et partenaires. Ce sera également l'année de réécriture du contrat de projet 2013/2017.

35

Associations adhérentes

81 336

Heures enfants dans les centres de loisirs maternels et 6-12 ans

312

Jours d'ouverture par an

100

Partenaires d'actions

### Des dates en vrac

7/6 : Conférence du professeur Marcelli - 11/6 : Fête de quartier - 18/6 : sortie au Zoo de Beauval - 18/6 : l'instant MIA : défilé de mode - 1/7 : soirée bénévoles salariés - 2/7 : Matinée Salariés Bénévoles - 6/7 : Cinéma Plein Air - 9/7 : sortie côte Atlantique - 20/7 et 24/8 : Cinéma Plein Air - 29/8 : Guichet Unique - 1/10 : Sortie inter associative à Versailles - 8/10 : Sortie pour personnes âgées - 9/10 : Sortie à la journée, Monts de Blonds - 15/10 : Concert avec l'échange 3 Cités et Kecskemét adultes - 19/10 : Repas de quartier intergénérationnel semaine Bleue - du 25/11 au 10/12 : Festival Ecoutez Voir - 6/12 : "Apero contes" par les conteuses des 3 Cités - 14/12 : Noël des enfants - 14/1 : Matinée bénévoles/salariés - 14/1 : Galette des Rois - Du 6 au 18/2 : Chantier collectif Carnaval - 7/3 : Repas de quartier Intergénérationnel - 16/3 : Carnaval des Trois Cités - 4/3 : Sortie carnaval Bordeaux - 29 et 30/3 : Séminaire "en associant leurs parents, tous les enfants peuvent réussir" ; 21/4 : soirée Couscous par les jeunes et leurs parents.

## PARTENARIATS

Nous remercions pour leur soutien primordial la **Ville de Poitiers** et la **Caisse d'Allocations Familiales de la Vienne**. Nous remercions également le Conseil Général de la Vienne, le CCAS, la CARSAT Centre Ouest, la direction de la Cohésion Sociale et l'ensemble de nos adhérents. Merci également à nos partenaires de tous les jours que sont la CLCV, l'Espoir, l'Association des Guinéens (AGP3C), le réseau gérontologique, le Comité de Quartier, l'Association Pourquoi Pas-La Ruche, les Fédérations locale et nationale des Centres Sociaux, l'équipe de prévention, les écoles maternelles et élémentaires Jacques Brel et Tony Lainé, le Collège Ronsard et toutes les associations du quartier.



### Documentaire

2009  
2013

Le 24 janvier 2012 s'est déroulée la soirée officielle de lancement du documentaire « Artisans d'Amitiés » autour du projet « Bien Vieillir aux 3 Cités ».



### Séminaire (s)

2009  
2013

Le 20 mai 2011 nous avons organisé un premier séminaire régional, et les 29 et 30 mars 2012 nous avons accueilli un séminaire national autour du chantier « En associant leurs parents, tous les enfants peuvent réussir ».



### Espoir (L')

2009  
2013

Le 28 juin 2012, le CSC a soutenu et accueilli l'assemblée générale constitutive de l'association L'Espoir qui s'est constituée autour du projet de Résidence Intergénérationnelle.